

Fecha: 10-01-2026
 Medio: Diario Chañarcillo
 Supl.: Diario Chanarcillo
 Tipo: Noticia general
 Título: La Universidad de Atacama adjudica financiamiento por más de \$16.000 millones para desarrollar I+D+i en las 9 comunas de la región

Pág.: 3
 Cm2: 604,7
 VPE: \$ 483.781

Tiraje: 2.800
 Lectoría: 8.400
 Favorabilidad: No Definida

El 26 de diciembre, la Universidad de Atacama recibió la notificación de adjudicación de parte de la Subsecretaría de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación a la postulación de la segunda etapa del Fondo de Investigación Universitaria Territorial FIUT, que el 2025 debutó con 20 universidades postulantes a lo largo de todo el país, para las siete vacantes dispuestas a nivel nacional.

El Fondo del Programa de Financiamiento Estructural I+D+i universitario del Ministerio de Ciencias, Tecnología, Conocimiento e Innovación (CTCI) fue presentado el 2025 como un instrumento inédito de apoyo a las universidades públicas y privadas en la generación, mantenimiento y gestión de las capacidades de Investigación, Desarrollo e Innovación (I+D+i).

HITO

Organizado por la vicerrectoría de Investigación y Posgrado, que lideró este proyecto, el viernes 9 de enero, la UDA realizó el hito de adjudicación en presencia de autoridades encabezadas por el subsecretario de Ciencias, Tecnología, Conocimiento e Innovación (CTCI), Cristián Cuevas Vega y el rector de la Universidad de Atacama, Forlin Aguilera Olivares.

La madurez y consolidación de las capacidades para apalancamiento de recursos en el ámbito de investigación, fue uno de los aspectos destacados por el jefe de la casa de estudios superiores

“La UDA se ha vuelto más competitiva y da este icónico paso, clave en el avance hacia la complejidad. Estamos alcanzando resultados que nos posicionan entre las primeras universidades a nivel nacional” destacó el rector Aguilera Olivares.

Asimismo enfatizó en la calidad técnica y vocación territorial del proyecto, en cuyo diagnóstico participaron los 9 municipios de la región identificando brechas en I+D+i y levantando soluciones, asegurando impacto regional y la equidad territorial.

“Este despliegue regional contribuyó a la definición de los desafíos prioritarios que contempla Sostenibilidad Hídrica y Resiliencia ante la Crisis Climática, como una demanda transversal por conocimiento aplicado a la gestión del agua; y de la Cohesión Social, la Equidad Territorial y el Desarrollo de Capital Humano Avanzado, contemplando la necesidad de generar arraigo para el talento joven y fortalecer la educación, la salud y la valoración del patrimonio cultural” sostuvo el rector refiriéndose al Plan de Desarrollo de Capacidades en Investigación PCI 2025-2035.

En una visión estratégica el rector describió el hito como uno de los principales legados y herencia que deja su administración universitaria para el futuro de la Universidad de Atacama y la región, garantizando financiamiento estructural para la investigación.

LIDERAZGO NACIONAL

Por su parte el subsecretario de CTCI, Cristian Cuevas destacó el quehacer investigativo de la UDA y la vocación territorial que exhiben sus propuestas. Respeto al proyecto del FIUT destacó la calidad técnica de la propuesta científica de transformación institucional y reconoció el trabajo de la Vicerrectoría de Investigación y posgrado; el apoyo del CORE y el GORE Atacama logrando un financiamiento compartido con el Ministerio de Ciencias, pues “Es un proyecto que no solamente abraza la universidad, sino que es

La Universidad de Atacama adjudica financiamiento por más de \$16.000 millones para desarrollar I+D+i en las 9 comunas de la región



toda la región la que abraza este FIUT” comentó la autoridad de gobierno

Finalmente el subsecretario subrayó que

“No se trata solamente de fortalecer la generación de conocimiento, sino que hacer que este conocimiento responda a las ventajas comparativas que tiene nuestra región, el potencial biotecnológico en nuestro sur, los desafíos de recurso hídrico, en el norte también”.



INICIATIVAS

Uno de los objetivos del Fondo Universitario de Investigación es instalar capacidades básales y estructurales para el desarrollo de la investigación, la innovación, la transferencia tecnológica y la generación de capital humano avanzado.

Así lo explicó la vicerrectora de investigación y postgrado (VRIP), Dra. María José Gallardo Nelson, detallando que el proyecto contempla 7 objetivos estratégicos que buscan condiciones básicas como equipamiento, infraestructura, capital humano avanzado, capacitaciones, entre otros recursos

“Que nos van a permitir seguir haciendo más competitivos en el sistema para seguir adjudicando proyectos en el ámbito de la minería, de la acuicultura, la agricultura del desierto, la educación, la salud y por eso también esta hoja de ruta que a 10 años tenemos objetivos de corto, mediano y largo plazo” explicó la autoridad universitaria.

Agregó que “Uno de los objetivos estratégicos que es la generación de un Laboratorio de Comunicación Pública de la Ciencia, en la cual como universidad pública del Estado nos hacemos cargo de cómo no solo generamos conocimiento, sino cómo lo difundimos a la sociedad, con miras a que todos los recursos invertidos en para ciencia, tecnología, conocimiento, innovación tengan un impacto real en la calidad de vida de las personas” informó la vicerrectora de Investigación y posgrado de la UDA.

Por su parte la Seremi de Ciencia de las regiones de Antofagasta y Atacama, Valeska Molina, destacó el hito como una oportunidad concreta para fortalecer la ciencia que se hace desde el territorio.

“Permite que la Universidad de Atacama potencie su investigación, forme nuevas y nuevos científicos y genere conocimiento que aporte al desarrollo regional. Como Seremi y también como investigadora en formación de esta universidad, sé que contar con financiamiento estructural es clave para proyectar ciencia de calidad, con impacto en la vida de las personas y en el futuro de la región” sostuvo la Seremi.

FINANCIAMIENTO COMPARTIDO

En total son \$16.200 millones de pesos, para un período de 10 años. El financiamiento de esta cifra es compartido: 5.200 millones provienen del Ministerio de CTCI; \$5.000 millones comprometidos por el Gobierno Regional de Atacama y 6.000 millones que invierte la Universidad de Atacama, como recursos institucionales.

Este respaldo financiero refleja un compromiso conjunto entre el Estado, el Gobierno Regional y la universidad, orientado a generar condiciones estables y sostenidas para el desarrollo científico y formativo desde la región.

TRABAJO COLABORATIVO LIDERADO DESDE LA VRIP

Uno de los aspectos más destacados del proceso FIUT ha sido el enfoque territorial y participativo, impulsado y coordinado por la Vicerrectoría de Investigación y Postgrado. Durante la Etapa 1, la UDA articuló un amplio trabajo colaborativo que involucró a los nueve municipios de la región, al Gobierno Regional y su a la Comisión de Ciencia y Tecnología del CORE, así como a actores del ecosistema público, privado y social.

Esta ceremonia fue la celebración de un proceso que sumó activamente a la comunidad universitaria, a través de académicas y académicos de todas las facultades, comités de investigación institucionales y estudiantes de pre y postgrado, permitiendo identificar brechas, oportunidades y necesidades reales del territorio.

Asimismo, esta efeméride es una invitación para toda la

comunidad universitaria y regional a seguir investigando, fortaleciendo el vínculo con el territorio y promoviendo una investigación pertinente, colaborativa y con impacto, que contribuya de manera concreta al desarrollo sostenible de la región y a la mejora de la calidad de vida de sus comunidades.

PROYECCIÓN ESTRÁTÉGICA PARA LA REGIÓN DE ATACAMA

Gracias a esta adjudicación, la Universidad de Atacama podrá fortalecer líneas de investigación estratégicas orientadas a responder desafíos complejos y prioritarios para la región, tales como la gestión sostenible del recurso hídrico, la minería responsable, la energía y transición energética, el medioambiente y la resiliencia territorial, la salud y el bienestar, y el desarrollo productivo y la diversificación económica.

Asimismo, el FIUT permitirá consolidar centros e institutos de investigación, atraer capital humano avanzado con grado doctoral, fortalecer la formación de nuevas generaciones de investigadores e investigadoras y ampliar la oferta de postgrados en la región, generando nuevas oportunidades de formación avanzada sin necesidad de migrar a otras zonas del país.

De manera transversal, el FIUT incorpora el fortalecimiento de la comunicación pública de la ciencia y la ciencia abierta, entendiendo que el conocimiento sólo genera impacto cuando se comparte, se comprende y se utiliza. En este marco, la universidad proyecta la creación del Laboratorio de Comunicación Pública de la Ciencia, el desarrollo de estrategias institucionales de divulgación y el fortalecimiento de plataformas de difusión accesibles para la comunidad regional.

Este reconocimiento proyecta a la UDA como un referente científico y formativo para Atacama y el país, fortaleciendo las condiciones para estudiar postgrados en la región, desarrollar investigación desde Atacama y aportar soluciones concretas a los desafíos regionales.

EMPRESA COMPRÓ DERECHOS DE AGUAS DEL RÍO COPIAPO

SUPERFICIAL/ SUBTERRANEA:

Desde Tranque Lautaro a Piedra Colgada

Contacto:

Asegen Propiedades Fono (52)2232310

Dirección: Salas N° 331, Copiapó

Correo: contacto@asegenpropiedades.cl